

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 n. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'45 mañana, 2, y 3'30 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma y La-Puebla: 3 (mixto), 7'45 mañana, y 4'50 tarde.
De La-Puebla á Palma: 3'30 (mixto), 7'40 m., y 5'45 t.
De La-Puebla á Manacor: 7'40 m., 2'30 y 5'15 (mixto) t.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 2 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—San Sebastian, mártir, en Roma.
San Fabian, papa, en Roma.

San Neófito, mártir, en Nicea de Bitinia, que á la edad de quince años fué azotado, echado en un horno encendido y expuesto á las fieras; y habiendo salido ileso, confesando públicamente la fé de Jesucristo, fué por último degollado.

San Mauro, obispo, en Cesena, célebre en virtudes y milagros.

San Eutimio, abad, en la Palestina.

CULTOS.—*Mañana mártir.*—En San Jaime concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis, á las nueve y media horas y la misa mayor con música y sermon por D. Antonio Cladera. Por la tarde los actos de coro, á las cinco y cuarto conclusion de la novena y á las siete y cuarto la solemne reserva precedida de procesion y *Te Deum*, cantándose el *Te ergo quæsumus* del distinguido maestro D. Joaquin Sancho.

En la Catedral fiesta en honra de San Sebastian; en el ofertorio de la misa mayor predicará D. Francisco Santiago de Santaella. Por la tarde los actos de coro y la procesion de costumbre.

En San Miguel la misma festividad; á las diez misa mayor con sermon por D. Juan Barceló. A las cinco de la tarde se rezarán maitines de difuntos en sufragio de las almas de las víctimas de los terremotos; y el miércoles á las cinco y media de la mañana misas rezadas en la capilla de las Animas y á las nueve y media el funeral.

En la Concepcion igual festividad; á las diez misa mayor con sermon por D. Ildefonso Pujol. A las cinco de la tarde se expondrá el Santísimo, se rezará la corona y se concluirá la novena.

En la Merced á las diez misa mayor en honra de S. Sebastian.

En la Iglesia del Santo Hospital misa solemne á las nueve y media, con exposicion del Santísimo. En seguida las letanias de rogativa para implorar del cielo las gracias de vernos libres del azote del terremoto.

En San Nicolas al tiempo de celebrarse la misa de once y tres cuartos y con exposicion del Santísimo se dará principio á una novena dedicada á San Emigdio, continuando á la misma hora en los días consecutivos.

CORTE DE MARÍA.—En el Hospital, á la Virgen de Belen.

Miércoles.—En San Antonio de Viana empezarán las Cuarenta Horas en honra del Santo Abad, su Titular, siendo la exposicion á las seis, á las diez y media misa mayor. Al anochechar, á las seis y media, despues del rosario, habrá un rato de meditacion y la reserva.—Se puede ganar indulgencia plenaria.

En San Nicolas á las diez y media se celebrará la misa solemne de rogativa con exposicion y letanía de todos los Santos, dispuesta por el Sr. Obispo; acto continuo la novena á S. Emigdio.

En la Merced al anochechar empezará la novena de San Pedro Nolascó.

CORTE DE MARÍA.—En San Cayetano, á la Virgen del Amor hermoso.

SECCION EXTRANJERA.

REVISTA.

MADRID 5 Enero de 1885.

¡1885!

Parece que fué ayer cuando arrancamos la primera hoja del Calendario de 1884, y ya sorprende nuestra vista en la pared de nuestro despacho otro Calendario, que dice: 1885.

Decimos que el tiempo pasa; pero la verdad es

que vuela. En su marcha, arrebata á pedazos nuestra vida, que como sombra se desvanece, y cada año que pasa nos acercamos todos al término del viaje común, á donde nunca quisieramos llegar, haciendo eterno nuestro camino.

Empeño inútil: cuanto más nos afanamos por apegarnos al camino, más rápida nos parece la marcha y más aprisa se nos viene encima su término. Para los relojes, que son máquinas de metal, todas las horas tienen 60 minutos; pero no así para los hombres que sienten y piensan.

Una hora de placer no es igual en duracion á una hora de dolor: tendrá, es cierto, los mismos minutos; pero el que goza no cuenta más minutos que las palpitaciones de su corazon, que late apresurado; y el que llora, mide el tiempo por el curso de sus lágrimas.

¿Queréis prolongar el camino de la vida? pues resignaos con la carga de sus tribulaciones y sus pesares: ¿rehusais llevar la carga? ¡pues resignaos con vivir menos. El dilema es inexorable. El tiempo es un déspota implacable: lo único que atenúa un poco su rigor, son las lágrimas. ¿No queréis padecer? ¿Queréis gozar siempre? Imposible. Los años pasan á escape y os arrebatan la juventud, que os envanece, y la vida que os deleita.

Acaba de aparecer el rostro del año 85: cerrad los ojos un instante, y cuando ¡los volvais á abrir, ya le vereis que os va volviendo la espalda. El año nuevo no quiere soltarse de la mano de su padre: lo mismo hará su hijo: seguid esta cadena de siglos, y por mucho que la prolongueis, llegareis al término del tiempo. Pero, ¡oh inexcrutables misterios de la vida futura! ¿Que será de nosotros en las regiones de la eternidad?

Cada cual arranca indiferente la última hoja de su Calendario, sin pensar que podrá suceder muy bien que el Calendario del año nuevo no tenga para nosotros vuelta de hoja.

No ha muerto muy resignado que digamos el año 84. Las convulsiones de su agonía se han sentido en casi toda España con el terremoto del día 25, triste suceso que ha ocasionado en algunas poblaciones de Andalucía numerosas é irreparables desgracias.

¿Cuántos avisos nos envía el cielo para que abramos los ojos y reconozcamos su infinito poder y su amorosa justicia! Inundaciones, cólera, plagas, terremotos... formidables instrumentos del poder de Dios, que podían acabar con nosotros en pocas horas, y sin embargo, que no hacen más que mostrarse á nuestros ojos indiferentes, como contenidos por la mano de un padre amoroso, que no quiere que el pecador muera, sino que se arrepienta y viva.

El hombre, en su malicia, inventa cañones y sustancias explosivas para destruir sus propias obras y atentar contra las de Dios; pero ¿qué son estas invenciones más que juguetes de niños traviesos, comparadas con los medios de que dispone el cielo para castigar su osadía? Pues estos medios, aunque no todos, están hoy amenazando sobre nuestras cabezas; el cólera sosteniéndose, contra toda prevision, en medio del rigor del invierno; los terremotos, anunciando que vivimos sobre pavorosos abismos, donde se agitan invisibles elementos de destruccion y ruina; la fíloxera y la langosta, implacables en sus extragos y burlándose de la persecucion de los hombres; las nubes y los rios inundando á cada instante los campos más fértiles de España... y sin embargo, la sociedad no abre los ojos; al contrario, cada día los cierra más, para no tener que confesar que ve en estos castigos la mano de Dios.

Apretamos con efusion cuantas manos se quieren: la mano negra, la mano de la reaccion, las manos sucias, la única que no queremos ver es la de Dios, hasta el punto de quererla clasificar entre las manos muertas.

Los terremotos, el cólera, las inundaciones, etcétera, nos dicen que esa mano es todopoderosa y

eterna. Caerán al polvo del sepulcro todas las manos de los hombres, por robustas que sean; pero la mano de Dios permanecerá invariable para regir el mundo por los caminos de su Providencia.

El año 84 ha bajado al sepulcro envuelto en blanquísimo sudario de nieve.

Llevamos un invierno muy riguroso, y para complemento de sus fríos, necesitaba la nevada con que se ha despedido el año muerto. Ha sido una de las buenas que hemos conocido en Madrid.

¡Coincidencia singular! Las Cortes han reanudado sus tareas bajo una capa de nieve.

Al calor de las ambiciones políticas ha opuesto el cielo el frío de una gran nevada, como si quisiera protestar con la limpia blancura de sus copos de los muchos puntos negros que ofrecen tales Asambleas, donde no domina la fría razon de Estado, sino las ardientes pasiones de los hombres constituidos en diversos estados.

Pero volvamos á la nieve, que si no es asunto que esté sobre el tapete, es el blanco tapete que cubre ahora á Madrid, cuyo vecindario se esconde, como los pájaros, en los mechinales de sus casas, verdaderos columbarios de una poblacion almacenada.

Cubiertas de nieve todas las calles en la mañana del 27, hemos visto limpiarse las más céntricas á las pocas horas, y dejarse abandonadas como avenidas de un desierto las secundarias, que á estas horas aún permanecen convertidas en lodazales. ¿Contribuyen con mayor cantidad al sostenimiento de las cargas municipales los vecinos de las calles céntricas, que los de las más apartadas? No: pues entonces, ¿por qué ese privilegio? Es que por las principales corren los coches, mientras que por las secundarias es más escaso el movimiento. ¿Sí? Pues dígame que las calles de Madrid son para los coches, aunque los transeúntes tengamos que andar por los tejados.

Y estos son los tiempos de la igualdad, de la democracia, de la emancipacion de los pobres desheredados, de la abolicion de los privilegios!

Igualdad en lo que debía ser distinto; democracia en lo que debía ser autoridad; emancipacion en lo que debía ser sumision, privilegios para las pasiones de los que pueden comprarlos.

Refresquemos el lenguaje, ya que hablamos de la nieve, y contentémonos con lamentar el peligro que corren nuestras cabezas pecadoras, condenadas á pasearse por calles subalternas, abandonadas del Municipio.

Los arbitrios municipales justifican con sólo su título estas y otras arbitrariedades. En lo antiguo eran los poderes públicos padres de los pobres; hoy, por el cambio natural de las ideas democráticas, se han convertido en padres de los ricos.

¿Dónde han de volver ¡los ojos los hijos desheredados? ¿Dónde? Al portal de Belen, donde poderosos reyes de Oriente doblaron su rodilla ante un establo, convertido en trono de Dios vivo, Redentor de todos los hombres.

Si no cortamos el párrafo anterior, sabe Dios dónde hubiéramos ido á parar por el terreno nevado de las divagaciones de actualidad.

Metámonos en las Cortes, que es un lugar muy abrigado.

Las primeras sesiones prometen una campaña animadísima, tanto en el Congreso como en el Senado. Aquí la cuestion universitaria ha comenzado á dar juego desde el primer día, y aunque sospechamos que los catedráticos protestantes andan ya muy desconcertados, sin embargo, si sale toda la ropa á la colada, hemos de oír cosas pavorosas respecto al estado horrible de la Universidad Central, desmoronada por sus cuatro estados y minada por la revolucion.

No somos de los que creen que de la discusion sale la luz; creemos lo contrario, que es lo que á este asunto conviene, que se vean y palpén las

manchas de las togas universitarias y las tinieblas de las aulas entregadas á profesores impíos.

El proyecto de ley provincial y municipal leído en el Congreso, ha producido, por su gran novedad, opiniones y juicios contradictorios. Acreedores son los pueblos y las provincias á que se mire por ellos y no se haga política sólo para Madrid. ¿Podrá esperarse que el proyecto sea discutido con cordura y con calma para que resulte corregido en sus defectos, asegurado en sus aciertos y mejorado en todo?

No: se pronunciarán largos y calurosos discursos sobre cuestionillas personales y sobre asuntos de política menuda; pero estudiar y tratar gravemente de lo que interesa á los pueblos, no hay que esperar.

También son esperadas con afán las reformas sobre enseñanza del ministro de Fomento. ¿Se discutirán con deseo de acierto y con la serenidad de que deben estar dotados los legisladores de un pueblo? ¡Cál! Se discutirá una y mil veces la persona del ministro que lo presenta; pero su obra será lo de menos. Aquí no hay cuestiones doctrinales, ni políticas, ni administrativas; aquí no hay más que hombres pendencieros y ambiciosos, que miran como suya la fortuna del pueblo y como ajena de sus cuidados la salud de la patria.

Preparémonos á oír muchos discursos; pero no esperemos recoger gran cosecha de bienes para el país, que es el *anima vili* en que ensayan sus drogas los hombres políticos, verdaderos nigromantes del progreso moderno, codiciosos como los antiguos de la piedra filosofal, encerrada en las arcas del Tesoro público.

Preguntaba hace pocos días un sujeto á otro muy competente en materia de teatros, en qué consistía la decadencia dramática que estamos presenciando, y contestaba el interpelado:—En que no hay autores, ni actores, ni público.

Por hiperbólica que parezca la frase, es lo cierto que ni despuntan autores de gran genio, ni se ven actores de gran desempeño, ni el público que frecuenta los teatros tiene el mayor gusto ni interés. El género sainetesco es el que se ha alzado con la representación de la maza dramática.

Echegaray acaba de demostrar con *La peste de Otranto* que va en retirada, y aunque esto no es una pérdida dolorosa para el teatro español, prueba que el terreno se ha puesto tan malo, que ni lo malo prevalece. El teatro no huele ya á puchero de enfermo; huele á muerto.

¡Y qué olor! ¡Ya se ve, en sus postrimerías se han amontonado allí tantos y tan inmundos cadáveres!

La peste de Otranto, con no ser drama tan in-moral como sus ascendientes, ha venido con sus increíbles desaliños á patentizar el estado del público, que lo ha aguantado veinte noches.

El teatro español huele que apesta.

NULEMA.

CORREO DEL SÁBADO.

MADRID 10 DE ENERO.

El parte oficial de anoche referente á terremotos es el que sigue:

«Málaga 13, 5 10 tarde.—Gobernador al Subsecretario:

Alcalde Canillas de Aceituno, en telegrama que acabo de recibir, dice lo siguiente:

Continúan trepidaciones sin cesar; una horrosa á las ocho cuarenta y cinco minutos mañana.

Los pocos vecinos que habitan en el pueblo han huído; todas las casas amenazan ruina, hace frío intenso. ruego á V. E. remita tiendas y abrigos.

Se han remitido tiendas y abrigos.»

Sábase, además, que en Algarrobo hubo ayer también nuevas oscilaciones, y que en Torrox continuó moviéndose el suelo, desencadenándose un terrible huracán.

Sábase que en Nerja, aunque no ha cesado todo movimiento, éste es cada vez menos perceptible y frecuente, y, por último, consta que en Almuñécar, de Granada, la oscilación se repitió con bastante intensidad la noche del 12.

Estas son las únicas noticias telegráficas de que tenemos conocimiento á la hora en que escribimos. Las demás noticias, de carácter retrospectivo todas ellas, han llegado por el correo.

— Como definitiva y exacta se da la siguiente estadística de los muertos y heridos, sólo de los pueblos de la provincia de Granada:

Alhama: 307 muertos y 502 heridos.
Albuñuelas: 102 muertos y 500 heridos.
Arenas de Rey: 134 muertos y 253 heridos.
Ventas de Zafarraya: 75 muertos y 28 heridos.
Santa Cruz de Alhama: 13 muertos y ocho heridos.
Zafarraya: 34 muertos y 86 heridos.
Murchas: nueve muertos y 12 heridos.

Jayena: 17 muertos y cinco heridos.

Cacín: 18 heridos.

Olivar: cuatro muertos y tres heridos.

Alar: un muerto y 20 heridos.

Cájar: un muerto.

Zubia: un herido.

Jatar: dos muertos y 11 heridos.

Cañar: un herido.

Jordales: un muerto.

Capileira: dos heridos.

Motril: un muerto.

Loja: cinco muertos y 30 heridos.

Total: 695 muertos y 1.480 heridos.

— Dos hechos curiosos acaecidos el 25 en Venta de Zafarraya.

«Por allí se refiere que la noche del 25, yendo por un desfiladero un hombre que llevaba un mulo del ronzal, tiraba de él con tanta fuerza el animal cuando ocurrió el terremoto, que tuvo que soltarlo, y al volver la cara para recobrar la bestia, desapareció la misma por una profunda raja que se abrió en el suelo. También se dice que el cortijo de Guaro desapareció por completo aquella noche, sin dejar rastro alguno, yendo á sepultarse el caserío á medio kilómetro de donde estaba; pero con la particularidad de haber sobrevivido al enterramiento los animales que en el había.

— Un diputado provincial de Granada ha contado entre otras cosas al corresponsal de *El Correo*, refiriéndose á Ventas de Zafarraya, que allí aseguran los vecinos que la Virgen lloraba con ellos sus penas, y que los vecinos de Alhama juran y perjuran que han visto á su santa Patrona sacar de los escombros á las víctimas.

— Bajo los escombros de Alhama yacen todavía muchos cadáveres, cuyo hedor trasciende á gran distancia, sin que sea posible librar á los vivos de aquel peligroso ambiente por los graves riesgos de emprender trabajos de descombramiento sin una dirección inteligente y obreros bien instruidos. Todo el mundo conviene en que tal empresa no puede realizarse pronto y bien, sino el cuerpo de ingenieros militares ú otro análogo, como el de los mangueros de Madrid.

— Un diario de Valladolid ruega á la prensa madrileña proponga al gobierno se verifique una gran lotería, á semejanza de las llamadas de Navidad en la que el gobierno solo perderá el 5 por 100 consagrando 36 en beneficio de las provincias que han sido víctimas de los terremotos.

— Hoy publican los periódicos de Granada los siguientes detalles de la catástrofe, aun no recibidos por el telégrafo.

La cortijada de Almendral, aneja á Zafarraya, es un montón de escombros.

En muy mal estado fueron extraídos de las ruinas Juan Sanchez Rodriguez, Francisco Santana Moreno y Dolores Santana Bautista, con una niña en brazos que tenía la masa encefálica fuera del gráneo. La Dolores murió á las dos horas. También fué sacada Carmen Retamero, que había caído en la lumbre del fogón y estaba con las manos, piernas y cara abrasadas. Ayer estaba espirando. La niña Carmen Bautista Moreno fué sacada por su madre, que luchó como una fiera para extraer con vida á la hija de sus entrañas, que exclamaba: ¡madre, madre, que me muero!

— La grieta que se ha habierto en Güevejar mide ya más de 1000 metros de profundidad. Continúa la marcha descendente del pueblo hacia el río.

Los vecinos se han albergado en Pulianas, Calicasas, Cogollos y Peligros.

— Uno de los efectos del terremoto en Albuñol ha sido el gran crecimiento de aguas en los nacimientos termales en la rambla de Aldayar. En uno de ellos se han abierto dos grandes agujeros de más de un metro de diámetro, á modo de dos grandes tapaderas abiertas ya por la presión de gran cantidad de agua elevada con violencia de abajo á arriba, ó por la acumulación de una gran masa de líquido que hizo estallar la corteza caliza superior.

— El *Defensor* de Granada llama la atención de la comitiva régia acerca de una hermosa joven albergada en una de las barracas del Triunfo, huérfana de padre, porque un loco le mató en el hospital real, donde servía aquel, y de madre, porque esta ha quedado sepultada en los escombros de Albuñuelas. Esta infeliz se llama doña Amalia Jimenez Aguilera, y es prima del difunto cura de aquel pueblo, don Emilio Oloriz, muerto también, como su hermano don José en las ruinas del mencionado pueblo.

PARTES TELEGRÁFICOS

Braga (Portugal) 12.—Una comision de periodistas de esta ciudad procura allegar recursos para las víctimas de los terremotos de Andalucía.

Paris 13.—*Le Petit Journal* dice que los ministros de Negocios extranjeros y de Comercio, se han puesto de acuerdo para pedir al gobierno español que ejerza la mayor vigilancia sobre ciertos

agentes ingleses que cometen en la península numerosas estafas en perjuicio del comercio francés.

El periódico el *Matin* publica un telegrama de Saigon con fecha de ayer confirmando que el hermano del rey de Cambodge, con piratas chinos, atacó el puerto de Sambour, que tenía una pequeña guarnicion francesa con algunos cazadores annamitas.

El comandante y algunos soldados de aquel puesto, despues de defenderse con mucha energía, murieron á manos de los piratas chinos.

El gobernador de la Cochinchina salió enseguida para Sambour, con refuerzos.

Se cree que la aplicacion del tratado de Cambodge ha sido la causa de este acto de piratería.

El periódico el *National* anuncia que un hermano del sultán de Marruecos vendrá en breve á Francia con objeto de estrechar las relaciones entre ambos países.

Roma 13.—El Tíber se ha salido de madre. La parte baja de Roma está inundada.

Londres 13.—El *Times* asegura hoy que las diferencias existentes entre China y Japon sobre la cuestion de Corea se ha zanjado amistosamente, gracias á la intervencion de los agentes ingleses, que han evitado así un conflicto.

Berlin 14.—Los trabajos de la Conferencia sobre la cuestion del Congo sufre retraso porque el representante de la Gran Bretaña no ha recibido aún nuevas instrucciones acerca de los últimos incidentes que han surgido.

Londres 14.—Se asegura que las negociaciones entre el gobierno chino y una casa inglesa, para la celebracion de un empréstito, han terminado, habiéndose convenido las bases del mismo.

Paris 14.—El nuevo viaje á esta capital del embajador de Francia en Londres, ha sido principalmente motivado por las negociaciones que median en este momento entre las potencias, para ponerse de acuerdo sobre la cuestion de Egipto, contra las pretensiones de Inglaterra.

El embajador de Francia recibirá instrucciones del gobierno acerca de la conducta que debe seguir sobre el particular.

Los periódicos publican una carta de un tal Monteiro, secretario del rey de Cambodge, comunicada ayer á la comision parlamentaria que debe emitir dictámen sobre el tratado de Hue.

Dicha carta protesta de nuevo contra el tratado de 12 de Junio diciendo que el gobernador de Cochinchina pretende disponer del reino de Cambodge como si el fuese el soberano.

GACETILLA LOCAL.

Suscripcion á favor de las víctimas del terremoto en las diócesis de Granada y Málaga, cuyo producto será remitido directamente á los Excmos. é Ilustrísimos Prelados:

	Pts. Cts.
Suma anterior	1858'25
D. Juan Torrandell	1'00
D. José Serra	1'25
Un padre de familia	1'00
Un Sacerdote de Santa María	2'50
D. Miguel Estrada	3'00
D. Tomas Sastre Pbro	10'00
D.ª Juana M.ª Payeras	1'00
D. Juan Sabater Pbro. de Muro	10'00
D. José Reus Pbro.	5'00
D. Miguel Mascaró y Garcías	1'00
D.ª Esperanza Pou y Rotger	1'00
I. L. L.	5'00
D. Miguel Fiol Lloseta	1'00
Suma total	1901'00

En la lista de la suscripcion nacional, correspondiente á esta provincia, para socorrer las víctimas de los terremotos en las infortunadas provincias de Andalucía, que continúa publicando el *Boletín oficial* figuran los donativos siguientes:

Suma anterior	58.163'35
Escuela normal de maestros	40'00
Colegio de Abogados	250'00
Parroquias de Santa Cruz y de San Jaime	2.824'11
Suma total	61.277'46

JUNTA DE INICIATIVA PARTICULAR

Debiendo confeccionarse varias prendas para remitir á Málaga y Granada como procedentes de lo recogido por las comisiones de distrito, se ruega encarecidamente á las señoras y señoritas que quieran prestar tan humanitarios servicios se sirvan pasar nota de su nombre y domicilio á cualquiera de los individuos que componen dicha junta ó en el alma-

cen situado en los bajos del Crédito Balear donde habrá una comision permanente de las diez de la mañana hasta las dos de la tarde.

Por acuerdo de la Junta.—El Secretario, Narciso Sans.

Nuestro colega *Las Noticias* escribe el sábado lo que á continuación copiamos:

«Pregunta EL ANCORÁ.

«¿Por qué la deferencia que se ha tenido con el Sr. Coll, no se guarda con todo el pueblo mallorquin ya que la Junta provincial ha manifestado con energía el mismo deseo, que es á la vez el deseo unánime de todos los caritativos donantes?»

Podemos contestar á nuestro cólega que el señor Gobernador de la Provincia, Presidente de la Junta provincial de Socorros, ha girado todas las cantidades de alguna importancia que se le han presentado, directamente á las Juntas de Granada y Málaga, á nombre del particular ó de la sociedad que se las ha remitido, y que está dispuesto á seguir igual conducta con las que en lo sucesivo se le presenten, excepcion hecha de las cantidades procedentes de nómina de personal y cuestacion pública, que como comprenderá EL ANCORÁ, tienen que remitirse directamente á la Junta Central.»

EL ANCORÁ no comprende por qué el producto de la cuestacion pública no ha de ser remitido directamente á las provincias andaluzas. Pase que las cantidades procedentes de la suscripcion voluntaria de la nómina se remitan á la Junta central, que harto sabemos todos los ilegales é imprescriptibles derechos de un gobierno al uso del día sobre la nómina de los servidores del estado; pero la cuestacion pública ¿no es en toda verdad voluntaria?

Pues si es público y notorio que la voluntad de los donantes es que sus limosnas sean remitidas directamente y con premura á su destino; si lo mismo desean todos los señores de la Junta provincial, sin exceptuar su digno Presidente, que en esto ha dado muestras de sincera voluntad, si esto ansia el Rdo. Clero que tan eficaz cooperacion ha prestado á esa brillante colecta; ¿por qué, repetimos, no se han de cumplir tan justos y tan generales deseos?

Las Noticias (que sin duda desea lo mismo) ¿puede dudar que la voluntad de cada dador sea de que el donativo llegue cuanto ántes á su dest no?

Verdad que la suma entregada por el Sr. Coll era cuantiosa; pero, si *Las Noticias* ha visto con qué caridad y desprendimiento la pobre viuda, el infeliz artesano, la indigente viejecita, han entregado con lágrimas en los ojos y temblándoles la mano por la emocion y la ternura, el escaso óbolo que representa el pan de algunos días, y los ahorros de muchas fatigas, comprenderá cuán cruel es que el fruto de tan cristiano sacrificio vaya á perderse y á esterilizarse en los interminables trámites de la ley del expedienteo, única inviolable en nuestra patria.

Ni puede *Las Noticias* apoyar su pretension en lo insignificante del don, puesto que esa ofrenda, hoy día cuantiosa, vá á ser sorprendente el día que se le agreguen los donativos de los pueblos.

La voluntad de todos, lo cuantioso del don, la necesidad extrema de las provincias desgraciadas, la humanidad y la justicia, exigen que las autoridades eclesiásticas y civiles de Granada y de Málaga sean las encargadas de repartir inmediatamente entre los necesitados las ofrendas de la caridad mallorquina.

Si algo puede *Las Noticias* en elevadas regiones, si algo puede su partido de esta, si algo pueden los representantes de Mallorca para con el Gobierno, esta es la ocasion de hacer valer sus influencias para honra propia, satisfaccion de sus representados y consuelo de los innumerables víctimas de la catástrofe.

La Excmá. Diputacion provincial ha publicado en el *Boletín oficial* del sábado el estado expresivo de la recaudacion é inversion de los fondos de la provincia desde 1.º de Julio último á 31 de Octubre próximo pasado el por ejercicio corriente de 1884 á 1885, segun el cual resultan los siguientes.

INGRESOS.

Por cuotas municipales	105.880'37 pts.
Por enagenacion	355'00 »
	106.235'37 »

GASTOS.

Por administracion provincial.	18.989'70 »
Por servicios generales.	6.649'64 »
Por cargas	1.229'98 »
Por instruccion pública.	11.790'74 »
Por beneficencia	61.326'99 »
Por imprevistos	582'12 »
Por otros gastos	4.144'14 »
Existencia en caja.	1.522'06 »
	106.235'37 pts.



A las cuatro de la tarde del día de ayer falleció el ejemplar monje del Real, el P. José Seguí y Massanas á la avanzada edad de 79 años. Hijo fiel de S. Bernardo, desde su juventud manifestó siempre una singular devocion á María Santísima

Entre otras cosas fué debido en gran parte á sus activas diligencias, el que el día 8 de Julio de 1858 se instalase con el más feliz éxito en el convento de Religiosas Concepcionistas de esta Ciudad ántes que en otro lugar la Archicofradía de hijas de María Purísima, hoy tan difundida por toda la Isla, y que está dando por todas partes preciosos frutos de piedad y devocion entre las doncellas.

Ciertamente habrá obtenido del Señor por mediacion de su estimada Madre el premio de la vida eterna, que de todo corazón le deseamos, como tambien el más dulce consuelo para sus ancianas hermanas que quedan en el mayor desamparo.

A las tres y media de esta tarde se le rezará el rosario en la que fué su casa y en la Iglesia de Nuestra Señora de la Merced, y luégo su cadáver será conducido á la última morada.

D.ª María Teresa de Morágués ha pasado á mejor vida despues de larga y penosa enfermedad que ha puesto á dura prueba la paciencia de la doliente y la resignacion de toda su respetable familia.

Ayer se hizo á su cuerpo un lucidísimo entierro; pasado mañana se reunirán sus numerosos amigos en la Santa Iglesia Catedral para rogar á Dios con la Iglesia por el eterno descanso de su alma.

Nosotros la encomendamos á las oraciones de nuestros abonados, y pedimos para los suyos el bálsamo de la resignacion.

Hemos sabido con satisfaccion que el 13 del actual se remitieron 250 pesetas al Excmo. Sr. Arzobispo de Granada y 250 al Ilmo. Sr. Obispo de Málaga.

Esta cantidad era producto de una suscripcion voluntaria realizada por el Rdo. Clero parroquial de Santa Cruz y algunos feligreses de la misma. Entre ellos el Excmo. Sr. Marqués de Ariany figuraba por 250 pesetas. D.ª Bárbara Mir, viuda de Lopez por 25, D.ª Magdalena Oliver por 20, etc.

No podemos menos de aplaudir este movimiento caritativo y religioso que en todos despierta la simple noticia de tan grandes calamidades.

Igualmente hemos sabido que las señoras de las Conferencias de San Vicente de Paul han enviado hoy al Excmo. Sr. Arzobispo de Granada dos grandes cajas llenas de ropa de cama y prendas de vestir para socorrer á aquellos pobres é infelices hermanos nuestros que han quedado sin albergue y se encuentran en situacion gravísima en lo más crudo del invierno.

El amor de Jesus recompensará la caridad de esas buenas señoras, á quienes, sin dejar de asistir á los pobres que visitan en esta ciudad, su activo celo los ha movido á enviar su óbolo para enjugar las lágrimas de los pobres de Andalucía.

El sábado en la iglesia parroquial de Santa Eulalia se verificaron los funerales en sufragio de las almas de las treinta y dos jóvenes de la Asociacion de hijas de María, fallecidas durante el año 1884.

En medio de la nave principal se había erigido un sencillo y modesto túmulo adornado con alegorías que simbolizaban la pureza de las finadas, y tributo del afecto que les profesaba dicha Asociacion de Hijas de María.

El mal tiempo que el sábado hizo intransitables nuestras calles y obligó á los palmesanos á estarse quietecitos en sus casas, no pudo menos de estorbar el desfile proverbial y característico de los mansos y orejudos jumentos, de los briosos y apuestos caballos, de las señoriles y pacíficas mulas de tiro, y demas familia, que toda recibía su bendicion en ese día.

Poco ha perdido el buen gusto, puesto que en esa fiesta el ganado era lo más decente y lo más presentable de toda la cabalgata.

Pero San Anton se queda este año sin limosnas, y nosotros exortamos á los señores y personas caritativas á que no olviden en sus ofrendas al santo y austero Anacoreta cuya devocion es tan popular entre nosotros.

Despues de tantos días de pertinaces lluvias pudimos gozar ayer de un sol primaveral y de una apacible noche, la que fué aprovechada por muchas mamás que acompañaron á la gente infantil á visitar Nacimientos, siendo uno de los más concaridos el que posee el guardian de San Cayetano, por su magnificencia, novedad y bien entendido panorama.

El temporal que ha reinado estos días ha destruído el camino de Ronda que comprende desde la puerta de la Calatrava á la del muelle. En mucchos puntos no se vé ni señal de la acera que hay construída, pues se halla completamente obstruída de escombros y arena que las enfurecidas olas arrojan. Tambien se ven destrozados algunos trozos de los murallones que hay en diferentes puntos de la orilla del mar en el expresado camino.

Desde el juéves se encuentra en esta Ciudad de regreso de la córte el Excelentísimo Sr. Capitan general de este distrito.

La Ilustracion Española y Americana publica en su último número el retrato y unos apuntes biográficos del inteligente impresor y editor de esta Ciudad D. Pedro José Gelabert fallecido hace poco.

El Juez municipal del distrito de la Lonja de esta Ciudad, ha tenido la desgracia de perder la menor de sus hijas, niña de corta edad.

Desde algunos días se encuentra en esta capital con su familia Mr. Kolotzin, de regreso del viaje que emprendió á principios del último verano.

El día 8 del corriente se reunieron en el despacho del Sub secretario del Ministerio de Marina los representantes de los navieros de Sevilla, Baleares y Gijon, para empezar sus trabajos relacionados con la navegacion. Planteáronse proyectos de gran importancia que serán ampliados en sus próximas sesiones.

La plaza del Mercado, que todos los sábados suele estar animadísima, estuvo anteayer completamente desierta, pues, tan sólo se veían arrimados á la pared de San Nicolás y al pié de la piedra de la Beata, media docena de naranjos dispuestos para la plantacion. Eran los únicos géneros que se preseeron á la venta.

Han sido nombrados Director y Subdirector del Sindicato de Riegos de la Huerta de Palma para el bienio de 1885 y 1886, D. Juan Burgués Zaforteza y D. Tomás Quint Zaforteza respectivamente.

Para dar una prueba del intenso frío que reina estos días, dice un colega que en Vitoria han perecido helados dos centinelas, uno en el cuartel de caballería y otro en el polvorin.

Ha tomado posesion del cargo de Interventor de esta Aduana el Vista que era de la de Barcelona, señor Salvadores.

Las limosnas depositadas durante el mes de Diciembre último en el cepillo del Santo Cristo de la Sangre que se venera en el Hospital, ascendieron á la cantidad de 524 pesetas.

Segun relacion publicada por la Administracion de Propiedades é Impuestos de esta provincia, han sido embargadas tres fincas á D. Antonio Marroig, procedentes de bienes del Estado, por falta de cumplimiento de 775'63 pesetas que importan los vencimientos.

Por el distrito universitario de Barcelona se anuncia que han de ser provistas por oposicion tres escuelas elementales de niños y cuatro de párvulos en la provincia de Lérida.

A 107,000 reales asciende este año el producto de la suscripcion popular hispago americana en favor del Romano Pontífice pobre que tanto há la *Revista Popular* tiene abierta.

El buque italiano que hace tiempo varó en aguas del *Portichol* ha sido arrastrado por las olas hacia á la orilla de aquel sitio.

A la hora de entrar en máquina nuestro número no hemos recibido parte alguno telegráfico, por lo cual presumimos que nuestras líneas, al igual de otras muchas de la Península han, sufrido desperos con los últimos temporales.

Hemos recibido las entregas 61 y 62 de la obra *Cronicon Mayoricense*, que está publicando D. Alvaro Campaner y Fuertes.

Ayer tampoco salieron los vapores *Jaime II* y *Union* para Valencia y Alicante.

Hoy á los ocho de la mañana ha salido el *Union* con la correspondencia, 10 pasajeros y carga. Esta tarde lo efectuará el *Jaime II*.

SECCION DE ANUNCIOS

SOCIEDAD AGRICOLA INDUSTRIAL Y COMERCIAL DE MANACOR.

El Consejo de Administracion de esta Sociedad, en cumplimiento del articulo 18 de sus Estatutos, acordó en su última sesion señalar el día 31 del mes corriente á las doce de su mañana para la reunion en el domicilio social, de la Junta general ordinaria del presente año.

Los señores accionistas que deseen asistir á ella, deberán depositar sus acciones cuarenta y ocho horas antes de la señalada para su celebracion, en las oficinas de la Sociedad.

Palma 14 Enero de 1885.—El Director Gerente interino, Guillermo Creus.

BANCO DE PRESTAMOS Y CAJA DE AHORROS

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á tenor de lo establecido en el art. 23 de sus Estatutos, se convoca á los señores accionistas para la Junta general ordinaria que se celebrará el día 25 del corriente á las seis de la noche en el local que ocupan las oficinas de la sociedad, calle de San Bernardo, núm. 16.

Los señores accionistas que deseen concurrir á dicho acto deberán depositar sus respectivas acciones con cuarenta y ocho horas de anticipacion.

Palma 1.º de Enero de 1885.—El Administrador, Cándido Fernandez.

LA PALMA

Fabrica de ladrillos hidráulicos bajo la direccion de D. Francisco Cabrer y Nicolau.

Este acreditado establecimiento acaba de recibir todos los aparatos necesarios para poder servir con prontitud á perfeccion, cuantos pedidos tuvieren á bien hacerle los compradores.

Ademas, fabricará todos los dibujos de capricho que el buen gusto de los señores directores de obras se dignen encargárselos. Para ello, se avistará con el Director de la Fábrica, Piedad 6; ó bien en el establecimiento mismo.

Tambien se admiten encargos para dibujos que guarden relacion con el decorado de los aposentos.

La Fábrica responde del buen éxito de sus productos, mientras que, en su colocacion se atuvieran á las prescripciones del Director.

En todo caso, siempre se garantizan la solidez y perfeccion de los ladrillos.

150.-Olmos.-150.

ORNAMENTOS SAGRADOS

DE LA PRIMERA CASA DE ESPAÑA
Paloma y Serra, de Barcelona.

Unico depósito en Palma calle de Odon Colom núm. 6 y Perejil números 1 y 3.—Representantes Sres. Boix y Matas.

Números modelos confeccionados y para confeccionar en fino falso.

Esta casa cuenta con un gran surtido en varios géneros, como casullas, ternos, capas pluviales, pálios, gremiales, paños de hombros, estandartes, pendones, cingulos, albas, roquetes sobrepellices, etc., así como tisús, lamas de oro y plata, brocados, damascos, terciopelos, rasos, galones, flecos, borlas, puntas de hilo y de oro, etc.

Se dan facilidades para el pago.
Esta casa no tiene viajante por las villas de esta isla.

PARAGUAS FRANCISCO CANALS

Calle de Brossa núm. 10

En este antiguo y acreditado establecimiento se ha recibido un grande y variado surtido de paraguas de última novedad y buen gusto.

Los hay de los sistemas siguientes:
Godet, Automata, Automaton, Titania, Velox, Ingles, Rápido y S. Bernardt.

De Algodon, desde 10 reales hasta 24; de Lana, desde 24 hasta 40; y de Seda, desde 28 hasta 120.

Brossa 10.—CANALS.—Brossa 10.

A LOS SEÑORES ECLESIASTICOS JUAN AMOROS

SOMBRERERO

Frente S. Miguel 56, Palma.

En este establecimiento se confeccionan con especial cuidado y con la mayor economía los sombreros para eclesiásticos de todas dignidades.

Esta clase de sombreros se ha perfeccionado como no lo estaba hasta el día, montándose las copas en una sola pieza, quedando suprimidas las costuras que tanto afean y contribuyen á la pronta destruccion de los sombreros.

Tambien se han perfeccionado con forros adherentes, que les dan mayor solidez y ligereza.

Se hacen reformas de todas clases.
Esta casa posee variedad de plantillas para cortar las alas de echuras que sin quitarle al sombrero su carácter eclesiástico, le den mayor comodidad para su uso.

AL PÚBLICO

En la calle de Soledad, núm. 6, al lado de las Miñonas, hay una casa zagan con dos pisos y botiga que tanto se vende como se alquila. Tiene agua, porche y asotea, y el piso principal coladuría. En la botiga darán razon:

RETRATOS

Á 2 RS.

CALLE DE LA MISION NÚMERO 15.

LA PERFECCION

Fábrica de Cemento y elaboracion de productos HIDRAULICOS

Fabricacion de mármoles artificiales y MOSAICO HIDRAULICO, de los señores M. Moner y compañía.
DEPÓSITO: SINDICATO 143.—PALMA-MALLORCA.

Los Sres. M. Moner y compañía fabricantes del cemento hidráulico «La Perfeccion», cuyo producto acreditado en estas islas y demas puntos del continente, por sus buenas cualidades hidráulicas, tienen el gusto de participar á sus favorecedores, constructores (maestro de obras), y propietarios, la nueva fabricacion de Mosaico Hidráulico de todos colores y dimensiones, para habitaciones ecétera, etc.; igualmente la fabricacion de mármoles artificiales, ladrillos, lavaderos, (piques) escalones, mesas, asientos de comun etc., etc. Ladrillos de cemento para pisos húmedos, bloques para fachadas, mensulas, baldosas de todas dimensiones, lisas y labradas, balustradas y demas piezas para la construccion y adorno de edificios.

Todos nuestros trabajos son elaborados con nuestros cementos, pudiendo por consiguiente garantizar su solidez y perfeccion.

En nuestro almacen hallarán al Album completo de dibujos y demas piezas.

Calle del Sindicato 143.—Palma,

Corresponsales en todos los pueblos de la isla, Menorca é Ibiza. 101

TOS

Se cura con prontitud, cualquiera sea su clase, con el uso de las PILDORAS BALSAMICAS preparadas por Valenzuela hermanos farmacéuticos, premiados en la Exposicion Nacional de 1882.

Precio, 4 reales caja. Van por correo franco de porte. Depósitos en Palma: Plaza de la Libertad núm. 10; Plaza de la Cuartera núm. 2.

NOTA.—Se ha atendido, al dársele la forma de pildoras, evitar la irritacion que pueda ocasionar el dulce de la pastilla ó del jarabe á las personas afectas del estómago. 25

ZAPATERIA CENTRO BALEAR

CALLE ODOM COLOM, NUM. 40,

Entre la sastrería PETIT-PARIS y el depósito de máquinas del Sr. Banqué.

MATEO CASTELL, dueño de la zapateria, ofrece toda clase de calzado elegante, cómodo, sólido y barato, en cuya fabricacion no se emplean cartones ni zuelas artificiales, ni se utiliza mecanismo alguno.

El calzado á medida se sirve á las cuarenta y ocho horas.

LA SANTA BIBLIA

Vulgata latina y su traduccion al español por el Ilmo. Dr. D. Felix Torres Amat con notas de este y del Ilmo. P. Felipe Scio de San Miguel—Cronologias del Rdo. P. Fidel Fita, S. J.—Comentarios y vindicias.—Arreglada para la Biblioteca LA VERDADERA CIENCIA ESPAÑOLA bajo los auspicios y aprobacion del Exmo. é Ilmo. Sr. Dr. D. Jaime Catalá y Albosa, Obispo de Barcelona.

BASES

1.º A contar desde Enero de 1885, Dios mediante, saldrá un tomo mensual de 400 páginas.

2.º La obra, segun los cálculos más apróximados, constará de ocho tomos á 16 reales cada uno en toda España.

3.º Los que se suscriban directamente á esta Administracion anticiparán 48 reales como importe de los tres primeros tomos; recibidos los cuales podrán anticipar las cantidades que mejor les convenga á razon de 16 reales tomo. Los que se suscriban por medio de corresponsal, si fueran conocidos de la casa á la cual se dirijan, podrán prescindir del anticipo, abonando los 16 reales á medida que reciban cada uno de los tomos.

4.º Los suscritores que deseen recibir la obra por tomos encuadernados en pasta, única encuadernacion, que para la Biblia adopta esta casa, abonarán sobre el precio de suscripcion 6 reales para cada dos volúmenes encuadernados formando un tomo.

Los que quieran encuadernacion especial serán servidos con esmero y economía á precios convencionales.

5.º Saldrá el primer tomo en el mes de Enero, cerrándose definitivamente la suscripcion en 15 de Febrero. Desde dicho día se pagarán los tomos en rústica á 24 reales cada uno.

Punto de suscripcion: Librería de Propaganda Católica, Fortuny, 6, Palma.

ALQUILER

Se alquila el primer piso de la casa zagan núm. 156 de la calle de los Olmos, la cual ademas de las muchas comodidades que reune para una numerosa familia, tiene jardin, agna de fuente y coladuría. Informarán en el segundo piso de la misma.

POMADA ANTI-HERPÉTICA VEGETAL DE VALENZUELA HERMANOS

Premiada en la exposicion farmacéutica Nacional de 1882.

Esta honrosa recompensa fuera la mayor recomendacion que podriamos hacer del buen éxito de esta pomada sino contáramos ya con el crédito que ha sabido conquistarse por espacio de muchos. Los herpes, quemaduras extensas, grietas en los pezones, almorranas, cortaduras de la cara seguidas de un mal resultado á consecuencia de afeitarse con navajas descuidadas, sabañones, etc. son, combatidos con felicidad por el uso de esta pomada.

Bote 6 reales. Le acompaña un extenso prospecto. Depósitos en Palma: Plaza de la Libertad núm. 10, (frente la Glorieta); Plaza de la Cuartera núm. 2, (Espartería).

Jarabe contra la TOS.—De rápidos efectos y muy singularmente contra la COQUELUCHE, como pueden atestiguarlo muchas familias en Palma y de algunos pueblos de la Isla. Botella 8 reales. Se despacha en los mismos puntos. 115

COLEGIO DEL SALVADOR

Enseñanza superior y elemental

Dirigido por D. Antonio Horrach
APUNTADORES, 55.

En este antiguo y acreditado Establecimiento se da una sólida educacion é instruccion religiosa y científica; admitiéndose alumnos medio-pensionistas y externos.

Tambien se admitirán á pupilaje, mediante una módica retribucion, hasta cuatro jóvenes que aspiren al sacerdocio: estarán bajo la vigilancia del Director, quien se cuidará de su adelantamiento en las asignaturas que cursaren y en darles repaso de algunas de ellas.

Vino puro de clase superior

Desde hoy queda abierto al público su venta á cuenta del propio cosechero, en la calle del Obispo entre los números 11 y 13, (casa sin número) á 14, 16 y 20 céntimos el litro.

AVISO

En la acreditada panadería de la plaza de Sta. Eulalia se empezó, el martes día 25 de Noviembre á expenderse todos los días á las doce de la mañana, pan frances y de otras clases de superior calidad.

Igualmente se elabora pan de glesteu para los diabéticos.

LA HORMIGA DE ORO

Unico SEMANARIO ILUSTRADO católico intransigente y el más económico de cuantos se publican en España.

DIRECTOR: D. LUIS MARIA DE LLAUDER

Redaccion y Administracion,

CALLE DE BAÑOS NUEVOS, 16, PRINCIPAL.

Se publica en Barcelona. Su precio es el de 11 PESETAS al año y 5'50 semestre enviando el importe á la Administracion. Por medio de corresponsal cuesta 6 reales más al año.

Para los suscritores al Correo Catalan el precio es solo de 9 pesetas al año, y 10 valiéndose de corresponsal.

Se admiten suscripciones en la Librería de Propaganda Católica, Fortuny 6.

APRENDIZ

Se necesita uno en la perfumería de Francisco Canals, Brossa núm. 10.

ALQUILER.—En la calle de Troncoso (sin número) que le corresponde el 7, se alquila una tienda de bastante capacidad con tres cuartos dormitorios, cocina, dos fuentas, y corral. En la misma calle, esquina, darán razon.



DOÑA MARÍA TERESA SOCIAS DE MORAGUES

HA FALLECIDO

(Q. E. P. D.)

Su esposo, madre, madre política, hermanos, hermanos políticos, tíos, primos, sobrinos y demas parientes ruegan á sus amigos y conocidos se sirvan encomendarla á Dios y asistir al funeral que en sufragio del alma de la finada se celebrará el miércoles 21 del corriente á las once de su mañana, en la Santa Iglesia Catedral.

No se invita particularmente.